pesar de las reservas de tales cifras, se pueden considerar los años de la postguerra como de reconstrucción y recuperación y, en cuanto a la producción agrícola, insuficientes para cubrir las necesidades de la población. Tales dificultades debieron de empujar, en otras ocasiones, hacia la diversificación de los cultivos, buscando artículos alimenticios que entraran a formar parte de la dieta de las clases más humildes, para iniciar, de esta forma, el destierro progresivo de las crisis de subsistencias. En este sentido la fuente utilizada para la cosecha de 1817 termina con una importante afirmación: "la cosecha de patatas suple mucho la falta de trigo".

Frente a estos niveles productivos, los datos que disponemos a partir de la década de los cuarenta, muestran en Albacete un aumento de la producción agraria que permitiría no sólo el autoabastecimeinto sino la exportación de la misma. Así, Madoz al referirse al capítulo de las producciones expone que las principales son las "de cereales, azafrán, vino y algunas verduras. . ., las dos primeras bastan para el consumo y se hacen algunas exportaciones para los reinos de Valencia y Murcia..." (29) Un Interrogatorio de 1848 ofrece la misma dirección: exportación de cereales y de azafrán mientras que se importaba arroz de Valencia, aceite de Andalucia, vino de Tarazona, Madrigueras y "otros puntos inmediatos", por último, legumbres, berzas y frutas de las "riberas del Júcar, Mundo y Segura". Sobre las tierras de regadío en el Interrogatorio se dice que "al poniente de esta villa, y paraje llamado de la Retuerta, se riegan con el Canal de Maria Cristina unas doscientas fanegas de tierra, destinadas a cereales, patatas y legumbres, no levantando ordinariamente más que un esquilmo por la escasez de aguas". Otra noticia, la respuesta de la alcaldía en 1849 a un oficio del Gobierno político de la Provincia, nos permite conocer algunos de los intereses de los propietarios agrícolas al exponer que la agricultura iba "en decadencia por falta de los humedales de que antes abundaban y de la de lluvias, resistiéndose también por los crecidos impuestos que paga, y la poca exportación de sus frutos...", por lo que se consideraba necesario"... aumentar los riegos, fomentar el arbolado, rebajar las contribuciones y facilitar los medios de comunicación, alejando en lo posible las importaciones del extranjero. . . " (30). Se ve con claridad la existencia de unos excedentes agríco-

⁽²⁹⁾ Pascual MADOZ, Diccionario Geográfico. . . ", voz ALBACETE (cab. de part. jud., aud. terr. y cap. de prov.)

⁽³⁰⁾ Esta respuesta de 1849 y el Interrogatorio de 1848 se encuentran en el legajo 256, sección Municipios del A.H.P.